

**Suscripción.**

En la capital. 4750 ptas. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.ª

# LA LUCHA

**Anuncios.**

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos. en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.  
 Insértese ó nó, no se devuelve el original

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**Director-Propietario, D. Joaquín Ruiz Blanch.**

**AÑO XX.**

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Gerona, viernes 27 de Junio de 1890

**NÚMEROS SUELTOS**  
25 céntimos

**N.º 4.124**

**Revista parisién.**

24 de Junio de 1890.

**SUMARIO.**—*Ojeada á la situación:* En víspera de vacaciones. Cuestión internacional candente. En el banquillo de los acusados.—*Extranjero:* Convenio anglo-alemán: ¿quién ha engañado á quién? Portugal é Inglaterra. La República del Brasil reconocida.—*Miscelánea:* Movimiento literario. Los teatros. Cosas de España.

Escaso, por no decir completamente nulo, es el movimiento político de estos últimos días. Formalistas como son en todo estos franceses, acuérdate de que ya hemos entrado oficialmente en la estación del calor—aunque, *de hecho*, en nada se conoce todavía—y todo el mundo se prepara contando con fruición los días, para lanzarse á la vida del *dolce far niente* con que convidan á los políticos de oficio el verano y las vacaciones parlamentarias.

En la Cámara misma, el marasmo no puede ser más completo. Apenas si asiste el número preciso de representantes para que las sesiones tengan validez reglamentaria. En esto, los diputados franceses tienen muchos puntos de contacto con los diputados españoles. Los grandes debates políticos son los únicos alicientes que impulsan y hostigan á los que bien ó mal se titulan representantes del país á concurrir á las sesiones. Las cuestiones económicas, que debieran ser de interés capital para ellos, quedan, aquí como en España, relegadas á segundo ó tercer término, y rara es la vez que se consigue entablar una discusión amplia y razonada sobre cualquier punto relacionado con la marcha de los negocios de hacienda, porque en cuanto la cuestión viene sobre el tapete, los diputados desfilan ó se quedan dormitando en sus escaños, haciendo imposible todo debate y, por de contado también, toda votación de carácter definitivo.

Ya hemos dicho otras veces en este mismo sitio, que desde las últimas elecciones la derecha monárquica del Parlamento ha cambiado completamente de táctica. Todo su afán consiste en presentarse ante el país como los verdaderos defensores del espíritu democrático, y á este fin aprovechan todas las ocasiones para anticiparse á los mismos republicanos en la proposición de ciertos proyectos, cuyo fondo ó esencia es las más veces de lo más oligárquico y reaccionario que pueda concebirse, pero cuya forma viene á ser como un espejismo engañador. En una de las últimas sesiones de la Cámara, el baron de Mackau, representante quizá el más autorizado de la derecha conservadora, presentaba una moción encaminada á conceder á los municipios el derecho del *referendum*—especie de consulta por plebiscito á los electores—para determinadas cuestiones. La proposición era tentadora para los republicanos; demasiado tentadora quizá; de ahí que, viendo en la habilísima moción del diputado monárquico una celada más bien que una concesión, la mayoría apretó sus filas y votó contra, ofreciendo con ello un espectáculo singularísimo, como lo es siempre el ver pronunciarse contra una idea á aquellos mismos en cuyo programa esa misma idea aparece consignada.

Otra cuestión se ha suscitado estos días en la Cámara, y ésta si merece consignarse por su importancia positiva y por sus consecuencias. El asunto es de carácter internacional y, por consiguiente, exigía el ser tratado con gran mesura y delicadeza.

Desde principios de la semana última sabíase la existencia de un tratado entre Inglaterra y Alemania, destinado á fijar entre ambas potencias su respectivo imperio colonial en el interior de África. Hablaremos más adelante de ese tratado; digáremos desde luego que en él se consigna de una manera categórica, el propósito por parte de Inglaterra de ampararse del pro-

tectorado del sultanato, de Zanzibar mediante el consentimiento expreso de Alemania. Esta cláusula ha debido llamar la atención á un diputado, Mr. Deloncle, quien se ha creído en el deber de interponer al ministro de negocios extranjeros recordándole, muy oportunamente por cierto, la existencia de un tratado anterior entre Francia é Inglaterra, en cuya virtud esta última potencia quedaba comprometida á no llevar á cabo el protectorado sobre Zanzibar sin el previo consentimiento expreso de la primera. La situación del ministro Mr. Ribot era en extremo difícil; sin embargo supo salvar hábilmente el peligro, pronunciando un discurso altamente patriótico que tuvo la doble ventaja de gustar á todo el mundo sin revelar el verdadero estado de este asunto.

La comisión inspectora nombrada por el ministro de hacienda para el examen de las operaciones financieras del *Crédit foncier*, contra cuyo Director, Mr. Christophle, la opinión pública se ha levantado en estos últimos tiempos de una manera formidable hasta el punto de acusarle de malversación de fondos en grande escala y otras *menudencias*, esa Comisión ha terminado ya su misión, habiendo sido leído su informe en Consejo de ministros, sin que á la hora presente nadie haya podido traslucir los términos con que aquel documento está concebido.

Con todo, un importante periódico de esta capital—*Le Matin*—que ha llevado una violentísima al par que razonada campaña contra Mr. Christophle desde que el subdirector del *Crédit foncier* Mr. Leveque presentó su dimisión, aseguraba esta mañana que el informe referido es en la mayor parte de su texto una condenación tremebunda contra el director actual de aquel importante establecimiento de crédito.

La crónica extranjera no se ocupa en otra cosa que en el convenio terminado entre Alemania é Inglaterra á propósito de la demarcación ó limitación del imperio colonial de ambas potencias en el interior de África. El hecho tiene en realidad una importancia que ni siquiera admite discusión. Lo que si la admite y la provoca, es la cuestión de saber cual de las dos naciones ha sido la engañada en ese tratado que hoy es objeto de toda clase de polémicas en el mundo diplomático. ¿Quién ha engañado á quien? Esto es lo que todos se preguntan, sin acertar en la respuesta.

La opinión general está conteste en que si hay un engañado, éste no es seguramente la Gran Bretaña que ha regalado—dicen algunos—al emperador de Alemania la isla de Heligoland (una isla de un kilómetro y medio de superficie cuadrada y 2,500 habitantes)..... ¡Gran desprendimiento! Inglaterra sabía de *in illo tempore* que Alemania ambicionaba la posesión de ese islote situado á la desembocadura del Elba, á 50 kilómetros de Hamburgo, es decir, en las mismas costas de Alemania. Siempre se había hecho sorda á las peticiones que en aquel sentido se le habían dirigido. Los ingleses son, antes que todo, hombres de negocios. Ellos en su espíritu previsor y práctico, han dejado de madurar en los alemanes la noble ambición que de tiempo inmemorial les perseguía, y cuando han comprendido que la ocasión oportuna era llegada, cuando han visto que podrían cobrarse aquella cesión á razón de ciento por uno, es decir, quedándose con la parte del león, entonces han tendido á Alemania su mano generosa y le han hecho el espléndido regalo de la isla de Heligoland.... á cambio de su supremacía casi absoluta en lo que dice relación con los descubrimientos hechos—y *por hacer*— en el continente africano.

En los primeros momentos, la opinión

en Alemania se ha manifestado muy entusiasta por Inglaterra. Vueltos de su primera sorpresa, ya no se recatan de decir que Alemania ha caído en una celada, y lo que ha hecho ha sido entregarse á merced de la Gran Bretaña en cuanto concierne á su futuro imperio colonial de África. Ni tan poco, ni tanto; pero si en realidad fuese así, Stanley, el intrépido explorador, que no ha mucho se lamentaba de ciertas complacencias, quedaria completamente vengado.

La colonia portuguesa de esta capital está poseída de la mayor indignación desde que vino en conocimiento suyo el nuevo hecho escandalosísimo ocurrido en las costas de Mozambique, y del cual fué causa, como sabrán ya nuestros lectores, el vice-cónsul inglés de aquella región. Nos referimos al fusilamiento de los dos *cipayos*—indígenas al servicio de Portugal—que formaban parte de las fuerzas de Anselmo Ferras, y al hecho gravísimo de que los ingleses quemasen á presencia de los indígenas las banderas portuguesas.

Se han recibido aquí muchos detalles de lo ocurrido, así como de la dimisión presentada por el oficial de marina portugués señor Acevedo, Gobernador militar de Chile quien, en vista de la nueva afrenta que Inglaterra acaba de infligir á Portugal, se propone reunir un buen contingente de soldados voluntarios para salir al encuentro del vice-cónsul inglés y de sus cómplices, con objeto de castigarlos como merecen por el nuevo insulto arrojado á la faz de Portugal y de sus hijos.

Esta conducta del bravo oficial señor Acevedo contrasta sobre manera con la apatía que, en este asunto, está demostrando el Gobierno de Lisboa, de quien no se sabe todavía que haya dirigido á Inglaterra la más ligera protesta contra el indigno y miserable atentado que su representante oficial acaba de cometer en las costas portuguesas de África. Tal conducta por parte del gabinete, es aquí muy comentada y censurada. El gobierno portugués merece ciertamente en este punto toda clase de reproches. Ha olvidado, por lo visto, aquello tan sabido de *tanto vá el cántaro á la fuente*.... Y al fin se romperá. Esto es indudable.

La República de los Estados-Unidos del Brasil ha sido al fin reconocida por la República francesa. Esto, ni más ni menos, significa el hecho de haber sido recibido por Mr. Carnot, *oficialmente*, el representante y acreditado de poderes de aquel gobierno cerca del de Francia. Los brasileños se alegrarán indudablemente de este suceso.

Ya estamos de nuevo en París. Digamos algo acerca de su movimiento literario de estos días, si es que realmente hay alguna cosa que merezca citación especial en nuestra crónica.

Un nombre hiere nuestros ojos al repasar la lista de los libros publicados últimamente; el nombre es Victor Hugo, el cantor inmortal de las *Orientales* y de la *Legenda de los siglos*; el libro se titula *En viaje*. (En los Alpes—En los Pirineos). La obra, completamente inédita, es una colección de descripciones y episodios de viaje escritos hace ya unos cincuenta años por el génio lírico más grande que ha producido nuestro siglo. Es una colección de papeles revueltos, de apuntes y notas que habia dejado sin publicar el viejo cantor de *Nuestra Señora* y que sus albaceas literarios se han visto obligados á dar á la estampa, comprendiendo que ciertas cosas pertenecen de derecho á la posteridad y á la historia. En la segunda parte de ese libro, habla mucho de España el gran Víc-

tor Hugo. Pamplona, San Sebastián, Pasaes.... todo esto resulta embellecido ahora, colocado en el marco en que proyecta su gloriosa sombra la figura del gran poeta.

Los periódicos parisienses, como si una consigna les uniese en un mismo pensamiento, continúan sin decir una sola palabra relativamente al portentoso invento de *nuestro Peral*. En cambio, no dejan de llenar sus columnas de telégramas, supuestos ó verdaderos, venidos de España, dando toda suerte de pormenores acerca de la marcha que sigue la enfermedad epidémica aparecida en un pueblo de la provincia de Valencia. El contraste y la intención que lo inspira no pueden ser más transparentes. ¡Oh flaqueza humana!—V.

**Desde Viladrau.**

21 Junio de 1890.

Muy señor mio y de mi mayor consideración: No sé si no existe en este pueblo Junta de Sanidad, ó si ésta carece de órganos visuales, nasales y auriculares, ó si es que nuestro Alcalde y bienhechor desea añadir á las plagas que nos azotan, la del cólera morbo, pues, es lo cierto: Que hace dos años que venimos quejándonos, y hasta el presente nuestra celosa Autoridad local no ha visto ese muladar, estercolero, criadero de gusanos ó como quiera llamarsele, que hace intransitable la vía pública en invierno por los hielos que invaden casi toda la calle y en verano por los charcos en donde se encuentran los piés del via-andante cada tres pasos sin mirar al suelo, ni sinte ese hedor axfixiante que llega hasta á los pisos, cuando los cerdos que van por la calle revuelven la tierra y basura para revolcarse en las aguas encharcadas que discurren de la fuente de la plaza en donde se permite abreviar ganados y lavar verduras, ni oye las imprecações que se le dirigen por las madres de los chiquillos que, por traviosos unos y por inocentes otros, precisan que se les ponga en la colada cuatro veces al día sus vestidos y calzados, por ser su predilecta diversion correr hasta mitad del lozadal que ocupa por cierto una superficie en mitad de la calle, ordinariamente de más de veinte metros de longitud por más de uno de latitud. Habríamos acudido por escrito al señor Alcalde; más como estamos acostumbrados á perder el papel y el tiempo, acudo á usted en nombre de los demás amigos que tiene V. en este pueblo, suplicándole nos haga el nuevo favor de impetrar el amparo del señor Gobernador civil en cuya justicia encuentra alivio.—S. S. S.—*El Corresponsal.*

**Desde Camprodón.**

24 Junio de 1890.

Hemos terminado nuestra fiesta mayor, habiendo sido muy concurrida sin que haya que lamentarse accidente desagradable alguno.

El programa se cumplió como estaba anunciado, solamente que por causa de la lluvia no se hizo la corrida en la tarde del día 22 aplazándola para el 23 por la mañana; yo le haría una pequeña reseña; pero como vi en la plaza al amigo O. que me dijo que se la mandaría y creo habrá cumplido, por eso no lo verifico pudiendo decir á V. que fué muy buena, pues tanto la cuadrilla como el ganado trabajaron mucho.

La concurrencia en todas partes era muy grande. La orquesta de Castelló de Ampurias fué muy aplaudida.

Ya se están preparando las del *Roser* que también prometen ser animadas, pues en esta época no nos faltan distracciones; lo que se necesita es dinero para poder concurrir á ellas.

No soy muy largo por la razón que, después de fiestas, falta descanso y también



yo lo deseo.

Lo que los amigos hon sentido mucho, es que no haya V. venido; haga un esfuerzo y véngase por estas tierras, ya que ahora ya tenemos carretera.

Hasta otra se despide de V. affmo. amigo.—*El Corresponsal.*

Desde Palau Sator.

24 de Junio de 1890.

Muy estimado amigo: Cuando suceden acontecimientos tan notables como el que presencié ayer esta comarca con motivo de la visita que se dignó hacernos nuestra primera Autoridad civil, me creería faltar á mi deber si dejara de darlos á conocer, aunque ya en muy pequeña escala, á los lectores de su periódico.

No me toca á mí enumerar los obsequios y agasajos de que ha sido objeto nuestro digno Gobernador en la villa de La Bisbal; con decir que el ilustre Abogado D. Primitivo Sauch le tuvo de huésped, basta ya, pues todo el mundo sabe las grandes simpatías de que goza entre todos sus convecinos, y solo tomaré como punto de partida la estación de Torrent, en donde, á pesar de la inoportunidad de la hora y de los trabajos de la siega, reuniéronse en dicho sitio los Ayuntamientos de Peratallada, Regencós, Pals, Palau Sator y Torrent con sus jueces y fiscales municipales, deseosos todos de rendir un tributo de admiración y respetuosa simpatía hácia la digna Autoridad que con mano firme á la par que con aquella paternal solicitud que tanto le distingue, ha sabido disipar aquellas espesas nieblas del caciquismo que durante tanto tiempo han emponzoñado nuestra atmósfera y ha hecho que lucieran con toda su intensidad los potentes y vivificadores rayos del sol de la justicia y de la razón.

Las cuatro menos cuarto serían, cuando llegó el tren exprés que conducía á tan ilustre señor; difícil me sería pintar con su verdadero colorido las muestras de cariñoso respeto tributadas á nuestra primera Autoridad, y aun mucho más difícil me sería recordar aquellos sabios y paternales consejos que nos dedicara, trazándonos á grandes rasgos la senda que de hoy en adelante debíamos seguir los Ayuntamientos y especialmente los rurales, para estirpar los recelos y desconfianzas, gérmenes innegables del caciquismo, recordándonos con su peculiar y amable elocuencia, el sumo cuidado que debíamos tener en repartir con toda equidad y justicia los tributos de todas clases, haciendo ver á todo el mundo que los liberales sabemos olvidar las vejaciones y parcialidades llevadas á cabo por aquellos Ayuntamientos representantes de la reacción, asegurándonos que haciéndolo así, podíamos contar con toda su estimación y decidido apoyo, que su único afán era procurar por todos los medios puestos á su alcance, la felicidad moral y material de la provincia que se honraba en gobernar, el bien de la patria y el afianzamiento de las libertades concedidas por el Gobierno de S. M. la Augusta Dama que tan acertadamente rige los destinos de la nación.

Fugaces momentos nos parecieron los treinta minutos que tuvimos la honra de tenerle entre nosotros y que, á pesar de tan poco espacio de tiempo, fué bastante para dejar completamente embargados nuestros corazones de aquella inefable y simpática satisfacción que no se sabe definir y que solo se sienten los efectos por la grata complacencia que causa oír de labios tan autorizados aquellos patrióticos y nobles consejos, redondeados por aquellos sinceros y leales ofrecimientos al estrechar con no fingida efusión la mano de todos nosotros.

Invitado convenientemente, monté en el tren que partió dominando el ruido de la locomotora una nutridísima salva de aplausos, llegando poco después á Palafrugell de donde, después de lo dicho de Torrent nada diré, porque á V. y á los lectores de LA LUCHA les consta ya lo bien que dicha villa sabe hacer estas cosas cuando se trata de honrar y agasajar á hombres que lo merezcan tan justamente como D. Julian L. Chavarri; Torrent fué una gotita de agua, Palafrugell una imponente inundación que con su Ayuntamiento á la cabeza al que acompañaba también el de Montrás,

todas las Autoridades, Corporaciones y Sociedades se desbordó en masa y con aquel orden que distingue á sus ilustrados habitantes, ansiando la honra de saludar á su ilustre huésped.

Atravesando un gentío inmenso se llegó á las Casas Consistoriales en donde el señor Abellí, con frases oportunas y elegantes, hizo la presentación del Sr. Gobernador de la provincia á quien daba en nombre de sus convecinos todos la más cordial bienvenida; contestóle el referido señor, quien en un corto pero elocuentísimo discurso manifestó la imposibilidad de corresponder al favor que le dispensaba la Industrial villa de Palafrugell, porque tenía su ánimo embargado por tantas emociones; que se creía muy honrado en medio de esos obreros que, debido todo al trabajo y á la industria, habían sabido elevarse tan dignamente, deseándoles continúen siempre días de prosperidad para la industria taponera, recordando que no podrá nunca olvidar el inmerecido recibimiento de que ha sido objeto, y que allí donde se halle con un catalán, allí estará con el amigo y que siempre tendrá los brazos abiertos si este fuera hijo de Palafrugell.

Salimos de las Casas Consistoriales acompañándole á casa del Sr. Barris en donde se encontraba su distinguida familia que, acompañada del Excmo. Sr. D. Alberto de Quintana, su hijo y los Sres. Sauch, se habían dirigido á ella al bajar del tren; recogidos todos y llegados los carruajes convenientes para trasportarnos á S. Sebastian, nos dirigimos á dicha Capilla en donde se dedicaba una cena al M. I. Sr. Gobernador.

Después de haber visitado el faro de primer orden allí contiguo y la Capilla del Santo, y de haber contemplado por algun tiempo el bellissimo panorama que desde tan elevada cúpide se destaca, sonó la hora de la cena. No me detendré á enumerar los platos que se sirvieron en la larga mesa situada en el vasto salón del primer piso; solo diré que, á pesar de ser más de ochenta comensales, fué lujosamente espléndida como no más sabe hacerlo la villa que nos ocupa, que nada en ella faltó, y que á pesar de estar allí congregados monárquicos y republicanos de todos matices, ni una nota discordante vino á nublar la tranquila fiesta que se celebraba.

Al destaparse el Champagne se iniciaron los brindis por D. Primitivo Sauch, siguiéndole en el uso de la palabra los Sres. Abellí, Quintana D. Pompeyo, Carreras, Vidal, Quintana D. Alberto, resumiendo con admirable maestría y elocuencia D. Julian Lopez Chavarri.

Por la representación del digno periódico de su dirección, no creo necesario hacer especial mencion de cada uno de los brindis, solo diré que todos, absolutamente todos merecieron los unánimes aplausos de todos los concurrentes, que D. Alberto de Quintana estuvo oportunísimo al dedicar un recuerdo á la hermosa y florida Valencia por la triste situación que atraviesa; que el Sr. Gobernador estuvo completamente feliz, que nada olvidó, dando en períodos brillantes pruebas de su extraordinario saber y fácil dicción. Cuando á eso de las diez creíamos terminada la fiesta y subimos á los carruajes que nos trasladaron á Palafrugell, sufrimos una agradable sorpresa al pasar al «Centro Posibilista», en donde todas las mesas del espacioso local adornadas completamente rebotaban licores, dulces, cigarros, vinos generosos y cervezas de las más afamadas fábricas nacionales y extranjeras, viniendo á dar pastosidad á tan delicados licores, los acordes de la renombrada orquesta de la villa y las sonoras voces del Coro que con tanto acierto dirige el Sr. Guich, quien se llevó la mar de justísimos aplausos por lo bien que supo hacer las delicias de los concurrentes; rendidos y cansados, se dió fin á tan grata fiesta á las dos y media de la mañana, retirándose á descansar, en coches que esperaban á la puerta, los señores Gobernador, Quintanas, Sauch y familias.

Estoy convencido que nuestro dignísimo Gobernador, si se hizo cargo alguna vez de lo mucho que valian sus amigos de Palafrugell, se ha visto completamente equivocado, y que guardará él y cuantos hemos tenido la honra de asistir á tan grata

fiesta, uno de aquellos recuerdos que de tan gravados no se borran nunca.

Suyo affmo. S. S.—*J. C.*

Noticias locales y generales

Volvemos á las andadas, señor Administrador de correos de Hostalrich; parece, según un suscriptor de Viladrau que es nuestro amigo señor Segra, no recibe LA LUCHA con regularidad. Esto que perjudica á nuestro suscriptor, nos perjudica á nosotros que hacemos inútilmente el envío diariamente, y nada decimos de lo que pueda perjudicar al buen nombre del Empleado en correos que tenga la culpa de esos extravíos, porque para ese el mundo es suyo desde el momento que, faltando á su deber, demuestra que su decoro era verde y se lo comió alguien que no queremos nombrar.

Desde Hostalrich á Viladrau, la correspondencia solo esta manipulada por tres funcionarios, y siendo tres solamente, fácil debe ser al señor Administrador de la Subalternia de Hostalrich dar con el chanchullo ese á quien podríamos calificar de otro modo si fuéramos aficionados al uso de palabras de grueso calibre. Lo cierto es que lo que ocurre periódicamente es escandaloso y más aún cuando, siendo Viladrau cabeza de ruta por esa parte de la provincia, no se queja ninguno de los suscriptores en los pueblos del tránsito como Arbucias y San Hilario, lo cual es un dato nada despreciable para llegar á donde rogamos procure el señor Bailina, en cuya rectitud confiamos.

—Se ha declarado en quiebra el habilitado del clero de las diócesis de Lugo y Mondoñedo, haciéndose subir el descuberto á más de 40.000 duros.

Pues han hecho negocio redondo los curas de aquel país.

—¿Quiéren ustedes cerciorarse lo bien que se procura la concurrencia á los establecimientos de agua picante situados, como todos sabemos, en el barrio de Pedret? Pues procuren recorrer el trayecto desde el puente sobre el Galligans al edificio de las aguas que se elija, y ya sabrán ustedes decirnos como llegan y regresan de polvo y sofocacion.

Y nada podemos ya decir, porque es repetir siempre lo mismo sin alterar en nada la pasividad de nuestro buen Alcalde; y eso que para lo que él quiere, no hay quien le gane á vivo y pertinaz.

Pero no le ha dado por la limpieza pública, y es una desgracia.

—Se nos dice, que habiéndose escuchado los deseos manifestados en estas columnas en pró de la salud pública, el mismo día en que nos ocupamos de la existencia de perros muertos en las aguas de la represa del molino de Pedret, se sacaron de allí y se enterraron convenientemente.

Como no estamos acostumbrados á que en la casa municipal nos hagan mucho caso que digamos, queremos hacer constar esta escepcion y dar las gracias al Alcalde ó á quien fuere que diera una orden de necesidad, pero que no se daba. Gracias y todo es empezar.

—La epidemia diftérica va tomando en Barcelona caracteres alarmantes y parece, según *El Barcelonés*, que ha coincidido el aumento con la llamada limpieza de las cloacas. No ya de las calles estrechas del interior de la ciudad, sino que hasta de algunas del Ensanche parecen desprenderse miasmas que inficionan el aire.

—Continúa gozándose en esta ciudad y provincia una salud envidiable, no obstante de que la higiene es dama muy poco conocida en estos tiempos de fusion y componendas, y como LA LUCHA está dispuesta á no ocultar la verdad en este como en todos los asuntos que tengan más ó menos directa conexión con el interés público, tengan la seguridad nuestros queridos favorecedores de que no les hemos de ocultar cuanto ocurrir pueda en materias de salud y llegue á nosotros, porque somos partidarios de que con la verdad á nadie se engaña, y de que vale más prevenir que llorar descuido: en asuntos de tanta monta.

Nos alarmaremos sin fundamento seguro, porque esas ligerezas son imperdona-

bles; pero hablaremos muy claro cuando, si desgraciadamente el cólera se extiende hasta nosotros, tengamos la evidencia de que aqui se ha colado el enemigo.

—Tenemos entendido, que el conocido confitero y comerciante en ultramarinos señor Riera, hace traspaso de su tienda que, como el lector sabe, está establecida en la calle de la Platereria con fachada á la Rambla de la Libertad.

—El cura propio del Alosno (Madrid) que hace poco tiempo tomó posesion de su cargo, había sido varias veces amenazado por medio de anónimos para que abandonara el pueblo.

En la noche del domingo estalló un petardo de dinamita en una de las ventanas de su casa, ocasionando grandes destrozos y corriendo gran peligro su hermana.

Segun un colega de la villa y corte, el hermano del cura, hijo del pueblo, que antes desempeñaba el curato, ha sido detenido, y ha declarado que cometió el atentado por sugestión de su hermano.

—Después de haber permanecido en esta ciudad el Diputado provincial—de veras—y particular amigo nuestro señor Rigau, ayer regresó á Amer.

—La compañía del ferro-carril directo de Barcelona á Madrid, está haciendo el trazado de un ramal que, partiendo de Mora de Ebro, siga el curso del río, pase por Tortosa, San Carlos de la Rápita y termine en Vinaroz. Y van cuatro vías férreas que han de terminar en aquella ciudad.

—Segun telegrama recibido hace cinco dias en Valencia, la Sociedad de los ferrocarriles del Este de España ha pedido en Paris la liquidación judicial.

—Para que se vea lo bien sentado que tiene el criterio en materias de salubridad el gobierno que nos des gobierna, he aqui el telegrama recibido por el Gobernador civil de Valencia de su jefe el Ministro de la gobernación:

Vista la ineficacia de los cordones sanitarios establecidos en algunos pueblos de esa provincia, por haberse extendido á otros puntos la enfermedad sospechosa que en ellos se padece, el gobierno de acuerdo con el informe del Consejo de Sanidad, ha acordado levantar desde luego el acordonamiento de las localidades expresadas.

Pues para eso no era necesario molestar á los pobres soldados y Guardia civil, hacer gastos de consideracion, asustar á la gente mas de lo que está, reventar á los vecinos de los pueblos con alojamientos, asustar á los acordonados y ponerse en contradicción encontrando bueno lo que en tiempo de los conservadores tanto se anatematizó. Y así se manda y cartucho en el cañon.

—Si es verdad cuanto hemos oido referir, no cabe duda de que algunas casas de la Rambla de la Libertad sufrirán en breve total metamorfosis en beneficio del ornato público. Parece que á consecuencia de una herencia, los señores Rexach han adquirido la propiedad de dos casas de la Rambla que son las que ocupan las tiendas de los señores Madrenas y Benito, cuyos edificios serán derribados y, en su lugar, edificado uno en donde dichos señores establecerán su comercio, escusando decir que la nueva casa reunirá todos los adelantos y comodidades apetecibles.

También parece que el conocido platero D. Narciso Desoy consigue adquirir la propiedad de una pequeña casa que existe en la parte posterior á la que posee en la misma Rambla junto á la bonita y elegante del señor Reig, derribará ambas y en el mismo solar levantará nuevo y único edificio que será un aliciente más de hermoso y transformación de un sitio que, por diversas circunstancias, es hoy el más céntrico de la capital y el más concurrido.

No hay que decir, lo muy de veras que deseamos la confirmación de estas agradables noticias.

—Leemos: Del informe de la comisión técnica sobre la enfermedad reinante en la provincia de Valencia, se ha sacado en limpio que dicha enfermedad es el cólera morbo asiático, pero no se ha podido indagar como ha sido importada.

En dicho informe se declara que la enfermedad carece de fuerza.

Claro; como que según los informes facultativos y oficiales, mueren ó han muerto más de un cincuenta por ciento. Lo que se nos figura carece de fuerza es la Comi-



sión que eso declara, porque una de dos, ó mienten los primeros ó falta á la verdad la Comisión y lo que leemos á toda hora del día.

—El Fiscal militar de Asia cita, llama y emplaza al soldado desertor del mismo Regimiento Ramon Tomás Gascó.

—Dice un colega, que hay una señal evidente de que se preparan mudanzas atmosféricas, y es la emigración de los peces, habiéndose cogido últimamente en nuestros mares sardinas propias de la costa de Galicia y besugos del mar Cantábrico.

—Los reclusos del penal de San Miguel de los Reyes (Valencia) han dirigido al cardenal señor Monescillo una exposición rogándole gestione la concesión por parte del Gobierno, de un indulto general con motivo del éxito alcanzado por el señor Peral.

Los mismos penados han felicitado al ilustre autor del submarino pidiéndole interceda para que la Regente les conceda dicho indulto.

El señor Peral les ha contestado agradeciéndoles la felicitación y participándoles que pide á Dios les conceda un indulto general.

También dirigieron aquéllos una atenta exposición á la esposa del señor Peral, suplicándole que interese á éste para que pida á la Regente el deseado indulto.

—A consecuencia de habersele robado un billete de mil pesetas en el punto del partido judicial de Vich llamado *Coll del Buch* á un extranjero que había estado en Viladrau vendiendo cromos, mapas, estampas y otros artículos, el Juzgado de Vich ha preso, como sospechoso, á un vecino de dicho pueblo llamado Pedro Roquet el cual, según se nos dice, goza en la comarca de buena reputación.

—Nos escriben de San Hilario Sacalm diciéndonos, que el calor que se siente en aquella zona de la provincia es extraordinario; que la cosecha de trigo se presenta algo escasa, mientras que la de patatas promete ser más que regular.

Los forasteros que visitan la población con motivo de sus acreditadas y salutíferas aguas, son escasos en estos momentos, debido á la situación higiénica por que estamos atravesando.

—El «Centre Catalanista» de Olot ha acordado celebrar el día 15 de Agosto próximo, un concurso fotográfico regional, en el que serán premiadas las mejores copias de paisajes del natural, panoramas, monumentos, antigüedades, tipos, etc.

—En méritos de la causa que en el Juzgado de Figueras se sigue por robo y asesinato de Francisco de Asis Sallent y Peramont, se anuncia el hallazgo en una alameda de la Muga Vieja de Castelló de Ampurias, de una navaja de tres muelles, un saco de cáñamo y un pañuelo de bolsillo para que los reclamen los que se crean con derecho á su propiedad.

El mismo Juzgado cita, llama y emplaza á un tal Juan, mozo que fué hasta Diciembre último del *manso Mató* en Castelló de Ampurias, para que declare en causa que se instruye por hurto.

—Se ha suprimido el servicio de jiro mútuo desde primero de Julio próximo en Martorell y San Saturnino de Noya. A consecuencia de las supresiones verificadas ya, no se admitirán libranzas para Crevillente y Torre Vieja, de la provincia de Alicante; Soller y Ciudadela, de la de Baleares; Boras, de Cáceres; Línea de la Concepción, de Cádiz; Rianajo y Puebla del Deán, de Coruña; Blanes, Cassá de la Selva, Lloret de Mar y San Feliu de Guixols, en esta provincia; Oñate, de Guipúzcoa; Minas del Riotinto, de Guipúzcoa; Biescas, de Huesca; Borfor y Tárrega, de Lérida; Aranjuez y Arganda, de Madrid; Aguilas, de Murcia; Grado, Mieres y Salas, de Oviedo; El Arabal, de Sevilla; Mora, de Toledo; Villanueva del Grao, Valencia, y Gallarta, de Vizcaya.

—Ha sido nombrado D. Victoriano de la Guardia, oficial de 4.ª clase de la seccion de Recaudacion de la Administracion de Contribuciones de esta provincia.

—Se encuentra enferma de bastante gravedad, una tia de la esposa del conocido abogado de esta ciudad D. Ramon Almeda, cuyo alivio deseamos.

—La Comisión Permanente de la Diputación provincial, visitó ayer los Establecimientos de beneficencia, con objeto de estudiar sobre el terreno lo más conveniente para el caso en que desgraciadamente se viera la ciudad invadida por alguna enfermedad contagiosa.

—Un perro rabioso procedente del barrio de la Rutlla, parece mordió á varios de su especie y según se nos dijo, á algun transeunte. Acosado por algunos Agentes de la autoridad, atravesó la población saliendo por la puerta de Figuerola, se internó en la Dehesa y por la *palanca* se dirigió al barrio de Pedret.

Esto es prueba de la necesidad de que la morcilla termine con el número de perros que sin bozal andan por ahí.

—Procedente de San Feliu de Guixols á cuya población se trasladó desde Palamós, anoche debió llegar á esta ciudad el Gobernador civil de la provincia y su respetable familia, de regreso de su excursión á varias poblaciones del Bajo Ampurdán.

—Antes de ayer á las diez de la mañana, apareció en las aguas de Puerto de la Selva el cadáver de una muger de unos sesenta años de edad, cuya personalidad no ha podido ser identificada.

El sitio en donde ha aparecido es conocido por *Coba del mal mon*; la infeliz llevaba puesta la camisa, y un vestido que le cubría la cabeza.

Las Autoridades se trasladaron al lugar indicado y despues de extraer el cadáver, instruyeron las primeras diligencias haciendo la autopsia los facultativos según nos escribe nuestro Corresponsal.

AYUNTAMIENTO.—Ante ayer celebró sesión pública ordinaria bajo la presidencia del Alcalde D. Emilio Grahit, y con asistencia de los Concejales Sres. Vallés, Plá, Garriga, Vicens, Simó, Boxa, Alsina, Prunell, Palau, Prats, Madrenas, Serra y Torroella.

Despues de leida y aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Quedar enterados de las operaciones de contabilidad practicadas en la última semana, de los saldos de la recaudacion de arbitrios y de la existencia en caja.

Aprobar varias cuentas pendientes de pago.

Aprobar la distribucion de fondos para satisfacer las obligaciones del mes próximo.

Aprobar varios acuerdos de la Junta municipal de Sanidad, relacionados con la salud pública.

Dejar en suspenso el permiso solicitado por los Sres. Figueras y Famadas, interin llenan algunos requisitos indispensables para la concesion.

Conceder permiso á D. Narciso Busquets para ocupar, temporalmente la acera, y arroyo del frente de la casa que se propone reedificar en la Rambla de Alvarez.

Id. á D. Pablo Ayala para convertir en balcon una ventana de la casa que posee en la calle de Bellmirall.

Id. á D. Antonio Planas para modificar parte del edificio que constituye los talleres de la Sociedad Planas Flaquer y C.ª en la fachada lindante con la calle del Progreso.

Reforzar, por dúraute las actuales circunstancias sanitarias, el personal de barrenderos.

Dar despido á D.ª Dolores Buera del edificio de su propiedad que ocupa la Audiencia, y habilitar interinamente para la instalación del referido Tribunal el segundo cuerpo de edificio destinado á escuelas municipales del Barrio del Mercadal, mediante la ejecucion de las obras necesarias.

Fijar en la cantidad de 15.000 pesetas la fianza definitiva que ha de prestar el Depositario municipal.

Dejar sobre la mesa un dictámen de la Comisión de Fomento relativo á la construcción fraudulenta de una casita en la plaza de la Independencia.

## Epidemias en Valencia.

La hermosa ciudad de Turia, la rosa del mediterráneo según los poetas, tiene sus espinas. Sus condiciones clima-

tológicas parece que abonan el desarrollo de esas epidemias hijas de un agente, en cuya evolución entra por mucho la acción de los medios exteriores.

En los tiempos remotos sufrió los estragos de la peste bubónica, según consta en lápidas sepulcrales estudiadas por los Sres. Casanova, Segura, Andujar y Senis, y conocemos su epidemiología desde el siglo XIV, en que la enfermedad causó muchas víctimas en el año 1348. Cinco epidemias se registran en aquel siglo y siguiente, desarrollándose unas en la ciudad y otras en su reino. Estas fueron las de 1439, 1450 y 1459, que fué la mayor puesto que duró hasta el año 1478. Nuevamente apareció la peste bubónica en 1489 y 1490. Recrudesció en el siglo XVI, causando numerosas víctimas en 1507, 1519, 1523, 1532, 1557, 58 y 69, terminando tan terrible azote con las invasiones de 1647 y 48.

Algunas de estas epidemias causó á Valencia más de 30.000 víctimas, cifra horrorosa con relación al número de habitantes que entonces contaba.

Cerca de dos siglos transcurren sin registrar nuevas epidemias, excepción hecha de algunas explosiones del tifus, viruela ó sarampión, hasta que en 1821 se inició la fiebre amarilla, pero quizá las condiciones de Valencia no son favorables para esta enfermedad, puesto que ni en dicho año ni en su segunda aparición en 1870, llegó á extenderse y alcanzar el carácter epidémico.

En cambio, la epipandemia que caracteriza la época actual, el cólera morbo asiático, encuentra en ella condiciones, desgraciadamente, muy apropiadas para su desarrollo, por lo que ha sufrido los efectos de todas sus invasiones.

Apareció por vez primera en 3 de julio de 1834, y hasta noviembre en que terminó produjo 5.428 defunciones. La segunda invasión fué el 18 agosto de 1854; duró también hasta noviembre causando 1.915 víctimas: reprodujose en 24 mayo de 1855 y hasta el mes de Septiembre en que terminó, murieron 2.973. En Septiembre de 1859 hizo 19 víctimas y 570 durante los meses de junio, julio y agosto de 1860. Desde el 8 de julio al 25 de noviembre de 1865 produjo 4.027 defunciones, y la última invasión que se registró, con datos mas detallados, comprende desde el 10 de abril al 29 de Septiembre de 1885 ocurriendo, en la capital, 7.084 invasiones que produjeron 4.919 defunciones.

Actualmente, por trasmisión hasta hoy desconocida, se han presentado casos de cólera en Puebla de Rugat (vulgarmente *Pobla del Duch*) pareciendo, en opinión de algunas autoridades médicas, de difícil localización, por lo que se teme la propagación desgraciadamente ya iniciada.—F.

Gerona 25 Junio 1890.

## Corrida de Vacas en Camprodón.

Por causa de la lluvia tuvo que suspenderse el día 22 como estaba anunciada en el programa, y se verificó el siguiente á las nueve de la mañana, por la razón que los toreros tenían que salir para cumplir un compromiso en Figueras.

Con esta introducción, ya habrá bastante para que comprendan el porque se hizo en la mañana, cosa no vista muchas veces.

Se lidiaron seis vacas de la renombrada ganadería de D. José Canicio, de San Carlos de la Rápita, por la cuadrilla que dirige el popular diestro Vicente García (á) *Chufiero*.

A las 8 y media, el pasacalle por la orquesta de esta villa nos anunciaba que se acercaba la hora.

A las 9 en punto apareció en el palco de la presidencia nuestra primera Autoridad Municipal.

A los acordes de la orquesta que tocaba el pasodoble Pan y Toros, salieron los toreros hacer el saludo de reglamento, siendo recibidos con prolongados aplausos. Se recojió la llave, se cambió de capas, suena el clarín y sale al redonde de la primera que vive conocida con el nombre de

*Sultana*, bien armada, negra, salpicada en los cuartos traseros, muy recelosa al principio pero franca en las entradas: en la suerte de capas fueron muy aplaudidos los chicos, pues tenían ganas de lucirse y bien lo hicieron. *Chufiero* arrancó una moña que le valió muchas palmas; la brindó al palco de la presidencia en medio de una lluvia de cigarros,

sombreros y una ovación; despues puso varias verónicas; sonó el clarín, se volvió al corral y sale la segunda que se llama

*Tórtola*, corni larga, retinta oscura, recelosa, con mala intención pues se conocía que había sido capeada en otras corridas; quería el bulto despreciando las capas, pero por eso, los chicos no se cansaron. Dió un rebolcón á *Pipo* sin consecuencias.

*Barbián* y *Morenet* tomaron las moñas, las brindaron y las colocaron y sacaron bien, habiéndoles valido muchos cirragos y algún otro regalo. *Chufiero* trabajando siempre para los quites. Vuelta al corral y salió la conocida en el programa con el nombre de

*Dorada*, corni vuelta, jabonera, al principio con pocas ganas de dar juego, pero los toreros la obligaron y empezó á entrarle el gusto.

*Chufiero* y *Morenet* tomaron las moñas; despues del brindis, las colocaron y sacaron como ellos lo hacen. Prolongados aplausos, varios recortes y para hacerla volver al corral tuvo que salir la mamá junto con un becerrito que aun así costó trabajo.

Salió la conocida con el nombre de *Salera*, corni larga, retinta claro, la citó *Chufiero*, le dió varias navarras y recortes que le valieron muchas palmas.

Tomaron las moñas; al poner la suya recibió un rebolcón *Chufiero* estando al quite. *Morenet*, sin ninguna consecuencia, pudo el mismo reconquistar la moña recibiendo atronadores aplausos, cigarros, sombreros, gorras, barretinas, y salió la conocida con el nombre de *Gitana*, corni delantera, negra, maliciosa, resabiada por haber salido ya en varias corridas. *Barbián* le regaló varias verónicas; *Chufiero* lo toreó á su gusto; *Morenet* tomó un par de banderillas de lujo que las puso muy bien recibiendo muchos aplausos; *Chufiero* tomó la muleta dió varios pases rematándole de una estocada muy aplaudida, en sentido figurado.

Toma una moña la brinda al público, la coloca y saca bien, recibiendo muchos cigarros y palmas. Salió la última con el nombre de *Morena*, corni-veleta, veloz, los chicos tuvieron que refugiarse varias veces en el burladero; la pareó *Morenet* muy bien, colocándole varias moñas que fueron sacadas por los mismos.

Para diversión de la gente menuda, salió un berrecito que hizo á algunos medir el santo suelo pero sin sin causar daño.

Resúmen; la cuadrilla muy bien; el ganado como no lo habíamos visto en esta plaza; la presidencia bien y la entrada un lleno.

—Hasta el día de San Jaime que tendrá lugar la segunda corrida y se matarán dos vacas, se despide.—*Ovejas*.

## SOBRE EL CÓLERA.

Madrid 25.

La *Gaceta* de hoy publica una circular referente á la epidemia cólerica reinante en la provincia de Valencia, en cuyo documento se dispone que todos los alcaldes telegrafíen ó participen, por el medio más rápido posible, los casos sospechosos de cólera que ocurran en sus respectivas localidades, aislando inmediatamente las casas en que habitan los enfermos. Ordenarán asimismo la desinfección de letrinas, retretes, pozos, negros y albañales de la población, quemando las ropas de cama y ajuares de los enfermos, aun cuando éstos curen, indemnizándoles despues de los perjuicios que se les ocasionen con la cremación.

Dispondrán dichas autoridades, caso de declararse el cólera en su población, se coloquen en las afueras tiendas de campaña, y á ellas se trasladen los vecinos que ocupen domicilios anti-higiénicos, ordenando asimismo el blanqueo exterior é interior de las casas y establecimiento de los necesarios hospitales para los cólericos.

Serán considerados médicos titulares de la inspección facultativa, cuantos lleguen á los pueblos infestados.

En las grandes poblaciones se adoptarán análogas medidas, si bien procurando evitar á los vecinos inútiles molestias.

Se organizarán juntas de inspección higiénica, compuestas de la municipal de Sanidad y de aquellas personas que designen el gobernador y el alcalde. Dichas juntas examinarán las condiciones higiénicas de la localidad, de las viviendas, de las aguas y de los alimentos, dictando cuantas medidas estimen convenientes. Serán energicamente castigadas las infracciones que se cometan contra las disposiciones sanitarias. Estas órdenes se comunicarán á los alcaldes en el término de 24 horas, quedando dichas autoridades en la obligación de participar haber dictado las disposiciones convenientes para su cumplimiento.

Los gobernadores dispondrán visitas de inspección para cerciorarse de que se han cumplido todas las medidas, y recordarán á los municipios y diputaciones que, siendo obligatorios los servicios sanitarios, dichos cabildos deberán destinar cantidades para su pago, arbitrando recursos extraordinarios en casos indispensables. El Gobierno cuidará de facilitar la acción á las autoridades de las provincias, enviando médicos delegados á los pueblos que los necesiten y proporcionando medicamentos desinfectantes y socorros.

Caso de que se abran suscripciones públicas, el importe de lo recaudado en ellas, se distribuirá por una junta de vecinos en cada localidad.

La circular termina ordenando á los gobernadores se esfuercen por conservar la higiene en provincias, por asegurar la asistencia médica á los enfermos, caso de invasión, y en procurar la alimentación de los pobres, manteniéndose inexorables en el cumplimiento de su deber.



Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 martes a partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Poo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica,» Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTOY y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de Junio el vapor

BEARN,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

Confites MIRET.—Curan la TOS.—Caja 4 reales.

Atendidos los maravillosos resultados de nuestros Confites-pectorales y el sin número de pedidos que de todas partes recibimos, para mayor facilidad de los pacientes, véndense desde hoy en las siguientes farmacias: Barcelona: Guasch, San Pablo, 1; Tarragona: Casas, Hospital, 24; Lérida: Blavia, Mayor, 81; Gerona Vivas, Cort-Real, 17; Madrid: Sanjaume, Horno de la Mata, 15; Villanueva: Rebordosa; Badalona: Surroca; Vendrell: Sanmiquel; Manresa: Bassols; Igualada: Bausili; Figueras: Deulfeu; La Bisbal: Olmo; Palafrugell: Suñer; Bañolas: Morelló; Vich: Urgell, etc.—Al por mayor, dirigirse al autor, MIRET, farmacéutico de Hospitalet (Barcelona).

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BORGÑA

POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que han tenido las publicaciones de este género, gracias a su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPRESO LA TORRE DE NESLE, idéntica a la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., a fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden a tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela a la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid, 30'50 id. en Provincias.

Librería editorial de BAILLY BAILLIERE, Plaza de Santa Ana, núm. 19, y en las principales librerías de la Península y de Ultramar.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos a precios económicos.

MIRTOL del D<sup>r</sup> LINÁRIX

Premiado por la Facultad de Medicina de París.

El Mirtol Linárix se presenta bajo la forma de Glóbulos usados con el mayor éxito en las

**AFECCIONES CRÓNICAS DEL PECHO:**

Resfriados, Bronquitis, Catarro, Asma con Opresión y Palpitaciones. Los GLÓBULOS de MIRTOL LINÁRIX se han de tomar por dosis de 6 cada día: dos por la mañana, dos durante el día y dos por la noche.

Todas las personas que toman los VERDADEROS GLÓBULOS del D<sup>r</sup> LINÁRIX están concordes en reconocer que respiran más fácilmente.

Exíjanse los Verdaderos Glóbulos Linárix de CLIN y Cia, de PARÍS, que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

LA LUCHA

DIARIO DE GERONA

VEINTE años de existencia.

Se publica todos los días menos los siguientes a festivos.

Es el periódico de más lectura en su clase.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Gerona, trimestre.	4'50 pesetas.
Idem fuera de la capital	5'00 »
Ultramar, id. en oro.	18'00 »
Idem por un año, en oro.	30'00 »
Extranjero, trimestre.	7'50 »

Redaccion y Administracion, calle del Progreso núm. 4, piso 3.º, puerta 1.ª

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento más fortificante unido a los Tónicos más reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas o infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXÍJASE el nombre y la firma AROUD

HARINA LACTEADA H. NESTLÉ, INVENTOR Y FABRICANTE.

Vevey

(Suiza.)

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

32 PREMIOS DE LOS CUALES

12 Diplomas de Honor

Y

14 MEDALLAS DE ORO.



(Marca de garantía.)

20 años de éxito.

NUMEROSOS CERTIFICADOS

de las

primeras autoridades medicinales

de

AMBOS MUNDOS.

Alimento completo para los niños de corta edad.

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento en las personas de Estómago delicado. Se vende en todas las principales Farmacias y Droguerías y establecimientos de comestibles: géneros ultramarinos o coloniales.

Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma del inventor.

La Casa NESTLÉ ha obtenido, a la Exposición de París de 1889, las más altas recompensas; un Gran Premio y una Medalla de oro.

Para pedidos, dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único Agente en España.

16-52

HENRI NESTLÉ.—VEVEY (SUIZA.)

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento.

Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 20 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos a precios económicos.